

El fracaso del Sr. Silió en Valencia

Justa sanción

Ha sido, hasta ahora, España la Jaula de los gobernantes. La mayor impunidad ha sido cobijada por los administradores de la cosa pública. Un matrematrimonium de reales decretos y reales órdenes, han perjudicado a unos ciudadanos en beneficio de otros. La sangre de Juan Español ha fertilizado la tierra en las cinco partes del mundo, y el esqueleto de nuestra España aún se sostiene casualmente, resultando su esterilidad hambreada y penas para todos los españoles, menos para unos cuantos elegidos del destino a quienes les resulta rica ubre.

Sabemos que, en Bélgica hubo un ministro de Hacienda que de la poltrona pasó a la cárcel, pero nada de esto sabemos que haya pasado en España, con nuestro paradjico régimen.

Puesto que la sanción oficial no ha pesado nunca sobre aquellos que han gozado de la impunidad del poder, bueno es que, una vez al menos, sea la sanción ciudadana que castigue las informalidades de quien cree que promesa de ministro no lo es de caballero, y por esto promete a tontos y a locos, cosa que luego sus compromisos y concupiscencias de partido no le han de dejar cumplir.

Ayer fué esto lo que ocurrió; fué ésta la sanción merecida que los ciudadanos perjudicados dieron a un ministro que cuando estaba en el tablado gubernativo, prometió formalmente servir los intereses de los médicos españoles, que no pedían otra cosa que justicia y que luego, olvidadizo y «humorista», como hemos dado en decir, no sólo no los sirvió, sino que revedió la vergonzosa ley con nuevas infracciones, muy legales, a los respetables intereses de los médicos españoles. Me refiero a la tan zarandada cuestión de las autorizaciones de ejercicio dadas a médicos extranjeros, que tal como hoy impera es humillante y borra para España las fronteras de Gibraltar, poniéndonos a la altura del Rif.

Un grupo de médicos, conscientes de su dignidad, quisieron ver si al cobijar nuestra Universidad, oficialmente, a los que tan mal habían quedado con ellos, sus hijos espirituales, algún compañero del claustro, o fuera de él, autorizaba el escarnio con su presencia; un señor profesor, queriendo hacer de hombre bueno hizo de malo y, lo que no hubiese sido nada, fué una accidentada querrela a la puerta del Paraninfo, mientras la conferencia se desarrollaba dentro con increíble rapidez.

Ayer fué más numeroso el grupo de médicos que fuimos a la Universidad, dispuestos a defender nuestra copropiedad de aquella casa de la que se quiso expulsar a un compañero, y en la puerta se nos dió la noticia de que el señor Silió había suspendido su conferencia.

¿Qué importa que los defensores de un orden acomodaticio digan que aquella protesta y la que se preparaba, no cuadraban a la dignidad de hombres de carrera? Era y es el único medio que nos resta para exteriorizar nuestro descontento, para quien de ministro jugó con nuestros intereses, para quien usó de su autoridad coaccionando la conciencia del Rector de la Universidad de Madrid.

Ya que en España hay costumbre de dualizar la personalidad de los hombres públicos, sepárennos de esta obediencia al señor Silió de la vida privada, para hacer ver a este señor hombre público, que el castigo ejemplar es al ministro que no supo cumplir su promesa y que hoy tendemos a no irresponsabilizar, al yo privado del yo

público, fundiéndolos en una misma persona que responda de sus actos en todo momento. Sigamos por este camino; marquen la ruta de conciencia y valor ciudadano que rompa la cadena de humillante esclavitud con que aguantamos las humoradas omnipotentes de los ministros en activo para agasajar luego sus personas irresponsables en la cesantía y amarrarlas a la nueva vejación; hagámoslo así, y muchas barbas se pondrán a remojo para el sucesivo rasurado.

Y ahora, para final, aconsejamos al señor Silió sobre aquel o aquellos que le hicieron creer en que la epidemia de los médicos era menos sensible y la memoria más frágil. Si fué el agradecimiento el que le procuró el fracaso, tainado agradecimiento que pudo aconsejar todo lo contrario de lo que aconsejó.

DR. ALTABAS ALIO.

*

El fracaso del señor Silió en Valencia ha sido espantoso. No lo es menos el del Rector de la Universidad don Rafael Pastor, a quien se le concedió una condecoración siendo ministro el señor Silió.

Lo ocurrido ayer en la Universidad tiene para el señor Pastor todos los caracteres de una aurora boreal.

El viaje del señor Silió ha ofrecido notas muy interesantes. No fué recibido en la estación por autoridades ni corporaciones oficiales, seguramente porque no fueron invitados. Tampoco se envió invitaciones a la prensa para los actos que con motivo del viaje del ex ministro de Instrucción pública había de celebrarse en la Universidad.

Después de lo ocurrido el martes en la conferencia del señor Zabala, parece ser que determinados elementos de marcada tendencia reaccionaria se ofrecieron al Rector para contrarrestar cualquier protesta que pudiera producirse en la que tenía que dar en el Paraninfo el señor Silió. Ignoramos si el ofrecimiento fué aceptado, pero lo cierto es que ésta especie de reto surtió efecto y a la hora anunciada, unos trescientos médicos esperaban en el patio de la Universidad que diese principio el acto. Pero la conferencia del señor Silió fué suspendida.

El fracaso ha sido definitivo. La actitud del señor Pastor ha sido comentadísima entre la clase médica, juzgándose duramente su falta de solidaridad profesional.

Por lo que se refiere a otro aspecto de la cuestión, no deja de tener importancia lo que sucede en la Universidad de Valencia, que cerró las puertas de su Paraninfo al glorioso escritor Blasco Ibáñez y al catedrático don Fernando de los Ríos, y las abre para que el señor Silió haga propaganda de su actuación ministerial.

El discurso que el señor Blasco Ibáñez tenía que pronunciar en la Universidad era de carácter puramente literario. A pesar de ello, hubo un pretexto para negarle el Paraninfo.

El señor de los Ríos se proponía abordar un tema científico y elevado. El Rector negó el Paraninfo, sin dignarse dar otra explicación.

En cambio, al señor Silió se le ofreció el Paraninfo para un acto de tendencia política, aunque no «pudo» llegar a realizarlo. ¿Se entiende así la obligada neutralidad de la Universidad? ¿La autonomía sirve tan sólo para festejar vanidades de cintajos, condecoraciones y otras zarandajas?

Veremos si lo ocurrido hace que cambie de conducta el Rector de la Universidad o la Universidad de Rector.

tema popular

Temas populares

Para redimir al bajo clero

Don Jaime Torrubiano Ripoll ha consagrado sus energías a la difícil tarea de redimir al bajo clero de la lamentable situación jurídica, económica y moral en la que la potestad eclesiástica le mantiene. Incansable propagandista de este ideal, ha dado ya dos conferencias sensacionales en el Ateneo de Madrid. Atacó en la primera—con el tema «Iglesia rica y clero pobre»—la irritante desproporción económica en que vive el clero español, pues mientras un obispo, descontentado los gastos, cobra unas «cientas mil pesetas anuales, un cura de los del «bajo clero» cobra veintidós duros al mes. El señor Torrubiano cree que, rebajando los ingresos del prelado, «los humildes servidores de la Iglesia podrían cobrar unas diez pesetas diarias. La idea es magnífica y nos atrae en lo que se refiere a memorar los ingresos de los prelados, aunque en este punto llegáramos al extremo de privarlos en absoluto de ingresos.

La redención económica del bajo clero ha preocupado constantemente a nuestros políticos, y hasta hubo uno muy significado de la izquierda que propuso redimir al cura de aldeas dedicándolo a la agricultura; pero reconocemos que estas soluciones son incompletas y que lo más conveniente para los sacerdotes humildes es que les den dos duros diarios, aunque se les aumente la jornada a ocho horas.

Pero en este punto discrepamos también del señor Torrubiano. Si llegásemos a un acuerdo en lo que se refiere a privar de todos sus ingresos a los obispos y diáconos dos duros a los sacerdotes humildes, la desigualdad económica en favor de éstos sería igualmente injusta. Se impone, pues, la necesidad de quitar los veintidós duros, que hoy cobra, al bajo clero. Y así, todos iguales y todos redimidos.

Hacer otra cosa es propagar ideas disolventes, de terribles consecuencias; porque ¿quién niega que puedan ser los oyentes del doctor Torrubiano, indignados por

la tanta desigualdad denunciada, los autores del robo en la iglesia de Santa Cruz, de Madrid? Lo mejor, créanos el señor Torrubiano, es que sean todos iguales, pero sin que les paguemos nosotros.

En la segunda conferencia del señor Torrubiano en el Ateneo de Madrid, atacó el problema de «El placer sexual y la moral cristiana», hablando de todas las porquerías que se cometen en los seminarios y en los colegios de jesuitas, pero sobre este punto no debemos hablar hoy, porque preparamos sobre tema tan interesante un folleto clandestino deliciosamente pornográfico, con grabados más ó menos religiosos.—C. ESPLA.

Hotel Meublé

Hoy, 1.º de Junio, abre las puertas al público el Hotel Meublé, situado en la calle Pi y Margall, 5 y Mosén Femares, 2.

Hemos tenido ocasión de visitar el citado Hotel, quedando gratamente sorprendidos al ver el lujo y la esplendor que con que están montadas todas las habitaciones, en las que no falta el menor detalle, desde el simple cenicero hasta el confortable e higiénico departamento de baño. Valencia sentía la necesidad de este lujo y bien amueblado Hotel, sin la obligación para el cliente de tener que abonar el cubierto.

Deseamos al nuevo Hotel toda suerte de prosperidades.

En cuarta plana noticias de interés

ECOS

El juego en Valencia

Por nosotros, señor Gobernador, puede el baile continuar. El señor García Ormaechea ha dicho que sobre el juego no tiene nada que añadir a lo que otras veces ha manifestado. Pues sí el señor García Ormaechea nada tiene que decir, nosotros, sí. Y continuaremos hasta el año próximo: es decir, mientras no se dé a este problema una solución decorosa, la opinión pública sabrá por nuestro órgano que en Valencia se juega y que se ha otorgado un monopolio a una entidad y a una empresa.

La Prensa de la ciudad se ha ocupado repetidas veces de este asunto. Ignoramos si entra en el propósito de nuestros colegas callar. No pretendemos tampoco tirar de la lengua a nadie, pues siempre hemos sido partidarios de nuestra libertad de acción y por lo tanto de la ajena. Nosotros, ahí estamos denunciando a diario que se juega en la Agricultura, es decir, que la entidad que goza el privilegio de una exclusiva es la aristocrática de la calle de Peris y Valero. ¿Lo deploramos? Tampoco.

Vamos a explicarnos. A nosotros nos parece de perlas que los socios se pasen por la cruz de los pantalones a todos los gobernadores. ¿Por qué ha de imponer su capricho un señor enviado de Madrid que ni conoce nuestra tierra ni pasa por ella para realizar nada provechoso? ¿Por qué ha de estar Valencia en ningún aspecto peor tratada que cualquiera otra ciudad española? ¡Ahí la Agricultura! ¡Vaya nuestro aplauso, barbanes! ¿El Gobernador ha dicho que no? Pues, ustedes, que sí. Y ¡viva la ruleta! ¡Y ahí está el 17 negro y el 19 encarnado, señor Poncio! Y si usted está conforme, bien; y si no lo está, peor. Porque ahora, precisamente, se está de ensayo de unos tanteos infalibles, y aunque el «señor» de Madrid se oponga ha de funcionar la ruleta.

De suerte, que ahí va nuestro aplauso fervoroso a los socios que sean «jugadores». Tumbiar a un gobernador es siempre una delicia. Y no creemos que haya nada que más fácilmente desprestigie a una autoridad que el ofrecimiento del espectáculo de una desobediencia. Conste que los únicos valencianos que realizan esa obra de insubordinación son los socios de la Agricultura. Evidentemente, el señor García Ormaechea vive en la indecisión. No podemos suponer que ignore que no es su situación en este respecto tan clara como puedan pintársela. Pero cuando no se atreve a tomar determinaciones resueltas es porque sobre su voluntad se ha impuesto otra. Y esta otra es la soberana voluntad de la Agricultura.

Pues, bien: ¿qué hacen las demás sociedades? Por ahora, nada. ¿Qué piensan los socios de Bellas Artes, Ateneo Mercantil, etcétera, etc.? No se deciden a dar señales de vida? ¿Atrévanse! Lo que por acá viene no son gobernadores. No, no está claro? Además, convendría un acto de solidaridad de todas las entidades valencianas. Es este el mejor modo de descubrir qué fundamento tiene ese monopolio.

Que algo va a pasar aquí, nos parece casi seguro. Hemos afirmado cien veces que una orden prohibitiva debe serlo sin excepciones. La Prensa toda se manifestó en ese mismo sentido de justicia. Pero ¿quién había de imaginar que había de otorgarse un monopolio QUE DA PARA TANTO Y PARA TANTOS? Y hay silencios que nos van chocando. Creemos firmemente que nos vamos a entretener durante este verano. El asunto lo merece. Y sobre todo, nos interesa conocer las disposiciones que en vista de estas denuncias adopta el señor García Ormaechea.

Porque es su autoridad la que está en juego.

La actuación del Alcalde de real orden.

El señor Alborns dió ayer una nota oficiosa a los periódicos, mostrándose sorprendido de lo que ocurre entre los empleados del arbitrio de carnes y otros. Dice que había ordenado que aquellos fueran periódicamente trasladados de unas estaciones a otras y que le sorprende ver que hay ya varios enfermos.

Ignoramos el número de enfermos, así como la dolencia que sufren. Lo que no ignoramos—y el Alcalde de real orden tampoco lo ignora—es que no es posible continuar ni un día más la abusiva zarabanda de que son víctimas los empleados de referencia. ¿Es el Alcalde el que dispone todo eso? Lo dudamos. No porque no le consideremos capaz de realizar tan óptimos servicios, sino porque sabemos que en esto, como en tantas otras cosas de política aldeana, indigna de Valencia, es manejado por ciertos elementos, de los cuales nos ocuparemos más detalladamente cuando lo consideremos oportuno.

Se trasladó a esos empleados por satisfacer mezquinas venganzas; se desorganizó servicios tan delicados como los de la recaudación de esos arbitrios y se lleva hasta la Alcaldía rencillas particulares y odios de plaza.

La comisión correspondiente ocupó de esto en su última sesión y acordó suspender los traslados hasta que una ponencia, designada al efecto, emita dictamen acerca de la organización de esos servicios.

Lo que no dijo ayer el Alcalde es que un patrocinado suyo ó de sus amigos ó mentores, jefe de una estación sanitaria del puerto, abolió ayer a un empleado y abandonó el servicio. De esto nada dijo el señor Alborns. Estamos, por lo visto, en trance de convertir a Valencia en un lugar de ominado por el caciquismo más odioso. ¡Y eso no puede ser!

La comisión de Nuevos Festejos se reunió ayer y acordó dirigir un oficio al Alcalde participándole que si no concede los créditos necesarios para la organización de los

festejos de aviación y foot-ball, serán éstos suspendidos y se disolverá aquella.

Tenemos entendido que lo propio ocurrirá con otras comisiones.

Sepa, pues, Valencia, a quién ha de dirigir sus censuras si no se celebran en la próxima feria los festejos acordados.

Para el Gobernador y el presidente de la Audiencia

Es un hecho notorio y de todos conocido que la baja política que se practica en casi todos los pueblos españoles, da pruebas palmarias de torpeza y de estar animada de un espíritu de ruin venganza.

Moncada es una villa situada a las puertas de la tercera capital de España, y no emplazada en el centro de un desierto africano ni en un islote de Oceanía.

Pues, bien; en este tranquilo pueblo se amenazó en vísperas de las pasadas elecciones municipales con desahuciar a gran número de electores si no emitían sus votos a favor de una candidatura determinada, y ya comienzan a poner en práctica sus amenazas, siendo ya numerosas las demandas de esta naturaleza que se están tramitando en aquel juzgado municipal y más numerosas aún las que se dice seguirán a ésta.

El juez pueblerino, dispuesto a hacer el juego a sus compadres, desconocedor del derecho, pero conocedor perfecto de los resortes del caciquismo rural, seguramente acordará el lanzamiento de muchas familias honradas que no tendrán dónde guarecerse, lo cual puede provocar un serio conflicto de orden público que precisa evitar a toda costa.

Son varias las denuncias que se han elevado al fiscal, por existir pruebas de las amenazas y coacciones dirigidas por los desahucios propietarios de Moncada que se figuran estamos en plena Edad Media.

Sería de lamentar que por la ignorancia y falta de conciencia del juez lugareño, se repetiesen los sucesos que la Prensa nos ha transmitido hace días, acaecidos en Bilbao, donde la multitud volvió a colocar los muebles de los pisos desahuciados todas cuantas veces eran arrojados a la calle.

Confiamos en que las autoridades, y especialmente el Gobernador, sabrán evitar un día de luto al vecino pueblo de Moncada.

Las elecciones en Sueca. Una resolución justa.

Han sido declaradas válidas las elecciones municipales celebradas últimamente en Sueca, en las que como saben nuestros lectores, triunfaron por una gran mayoría de votos nuestros amigos.

Los contrarios recurrieron ante el ministro de la Gobernación, y éste, basándose en un acto de justicia, ha declarado no haber lugar a la reclamación.

Felicitamos a los republicanos de Sueca y especialmente a su diputado y querido amigo nuestro don Vicente Ferrer Peset, quien ante el ministro ha sabido hacer valer los derechos de sus representados.

La Junta de Obras del Puerto y su secretario.

Donde actúa este caballero ni se acaban jamás las cuestiones ni se terminan los líos. Por donde quiera que va, va el escándalo consigo, cual en el Tenorio, aunque éste sea de infima categoría.

Figura, porque no hay más remedio que figure, como individuo del Montepío de empleados de la Junta de Obras del Puerto, y allí ha llevado la perturbación hasta el extremo de que todos sus compañeros, absolutamente todos, censuran su proceder, han acordado un voto de censura contra él, y en la Junta, condensado en una proposición, está el pensamiento unánime de todos los empleados al pedir una sanción para quien no acata ni cumple los acuerdos de la junta general del Montepío.

¿Quién que no esté dotado de una epidémica paquidémica provoca actitudes colectivas tan decisivas como formidables?

Si no se tratase de un acto necesario y que afecta al honor colectivo de los empleados de la Junta de Obras del Puerto, el obligar a cumplir los acuerdos a todos sus componentes y en primer término al secretario de la Junta señor Crespo Baixauli, nosotros aconsejaríamos a esos empleados que prescindieran de él y que acordasen pagar a prorrateo la parte de gastos que le correspondieron a dicho señor en el asunto de la aprobación del Montepío. Es preferible a veces dar una limosna, a recibir, aunque sea en pago de obligaciones contraídas, dinero procedente de ciertas gentes.

Los empleados del Puerto saben y la opinión pública conoce sobradamente al señor Crespo Baixauli. A su historial puede añadirse como galardón la hazaña de negarse a pagar unas cuantas pesetas, las que todos sus compañeros han pagado para obtener los beneficios del Montepío; pero sepa la opinión también que ese caballero es el mismo que fué a Madrid a costa de la Junta de Obras del Puerto y permaneció allí un mes como vocal de un tribunal de oposiciones y cobrando cinco duros diarios de dietas.

Para que la Junta le pague viajes estuvo bien diligente; para abonar las pesetas que le correspondieron por prorrateo con sus compañeros, provoca una proposición de censura contra él y determina la intervención de la Junta de Obras ahora, y después de la de la dirección general de Obras públicas.

Como este secretario es una verdadera camarada administrativa y su actuación un peligro constante para la Junta, hay necesidad de sacarlo al ruedo y procurar primero poner en salvo la honorabilidad de la corporación, y después conseguir que se hagan efectivas las responsabilidades pecuniarias en que ha incurrido, para que no se pierdan algunos miles de pesetas que no entraron en la caja de la Junta, pero que se han perdido para el puerto por la negligencia de este caballero.

Para los hombres una situación falsa determina una dimisión. Otros necesitan varios puntapiés.

La tragedia de Marruecos

Lo ocurrido en Larache al batallón de Mallorca

Dijimos que gracias a EL PUEBLO no podría ya ocultarse la verdad de lo ocurrido al batallón de Mallorca en Larache, y los hechos han venido a confirmarlo.

Nuestra campaña ha servido para que, poco a poco, fuese sabiéndose la verdad. Sin la enérgica y decidida actitud de EL PUEBLO todos permanecerían callados y se hubiera aceptado sin discusión la necia negativa que opuso el ministro de la Gobernación a lo que en Valencia se sabía. Todo hubiera quedado en un «grave rumor», que carecía de «confirmación oficial».

Primeramente se negó lo del copo y la emboscada y se dijo únicamente que el batallón de Mallorca había tenido «cinco muertos y tres heridos». En Capitania general dijeron que la lista oficial de bajas «coincidió» con dicha relación.

Efectivamente; dijimos nosotros que las bajas ascendían a 29 muertos y ya los informes oficiales, al tratar de rectificarnos, elevan la cifra de muertos a 26. ¿Por qué se dijo, entonces, que eran cinco y tres los heridos? ¿Se quiere mayor prueba de la contradicción, del engaño?

Mantuvimos en estas columnas que una sección del Mallorca había sido copada por los moros y abandonada y olvidada por la columna española.

Un diario de la mañana trata de rectificar nuestra información y dice lo siguiente:

«Parece que, en realidad, el batallón ha tenido más bajas que las publicadas últimamente en la Prensa; pero no llegan, ni con mucho, a las 29 que se dice han ocurrido, y de todas ellas se ha dado conocimiento a las respectivas familias, por conducto de los ayuntamientos en donde residen.

No se conoce oficialmente cómo se produjeron esas bajas; pero sí se sabe que no fué debido a la sublevación de los regulares, como llegó a afirmar un periódico de la mañana. Según parece, al estar la columna próxima a entrar en el campamento, fué atacada por los moros enemigos y los de los aduantes próximos, en vista de lo cual, dos secciones de la compañía de retaguardia, al mando del capitán señor Cañada, y las ametralladoras, se establecieron en posición para proteger la retirada, consiguiendo que toda la columna se efectuase en buen orden. Mientras tanto, la tercera sección de la compañía antes mencionada que iba de extrema retaguardia, se retrasó algo al cruzar un vado, viéndose entonces envuelta por el enemigo, sin que desde la columna se diesen cuenta de ello, por confundir el fuego que hacía la sección en su defensa, con el de las ametralladoras y la compañía de protección, y al retirarse estas fuerzas, creyendo que toda la columna había entrado ya en el campamento, se notó la falta de la tercera sección, pero sin que fuese posible volver a buscarla, por ser de noche, ya que el hacerlo en medio de la oscuridad y por un terreno escabrosísimo, en el que los soldados sólo podían marchar de a uno, podría originar una verdadera catástrofe.

Se ve, por lo tanto, que ha habido, sí, sorpresa en el ataque, que nadie esperaba, por marcharse por medio de aduantes sometidos; pero la sección que sufrió las bajas no quedó, ni mucho menos, olvidada en medio del campo; por el contrario, se asegura que, al llegar al campamento el capitán señor Cañada y notar la falta de la sección, quiso volver en seguida en su auxilio con el resto de su compañía, y no habiéndose permitido la autoridad correspondiente, dicho capitán, en un raptó de desesperación, intentó el sólo ir a buscarla para morir, cuando menos, al lado de sus soldados, siendo precisos verdaderos esfuerzos para evitar que llevase a cabo su heroico pero inútil intento.»

Como se ve, nuestros informes particulares tenían un fundamento de veracidad innegable, y la rectificación que publicamos los confirma.

HUBO COFO, a pesar de que lo negó el Gobierno. HA HABIDO MUCHAS BAJAS. Y oficialmente se ha dicho ya que son 26, aunque según nuestros informes son 29 los muertos. Nada se habla en esa rectificación de la falta de municiones a nuestros soldados, que dió motivo a la sublevación de los regulares, hecho que se niega, ignoramos con qué fundamento. Esa falta de municiones, ¿no es un caso evidente de responsabilidad?

Hubo abandono de una sección y la columna realizó la retirada sin darse cuenta de su falta. ¿Duró el «olvido» 24 horas ó se dió cuenta de la falta el capitán señor Cañada, tan pronto llegó la columna? El rasgo del señor Cañada merece elogio, pero el hecho indudable es que la sección fué olvidada y que no se acudió en su socorro hasta transcurridas 24 horas.

Esta es la verdad, que no queda desvirtuada por rasgos aislados de valor y heroísmo.

Subrayemos el párrafo, para que no quede lugar a dudas:

«MIENTRAS TANTO, LA TERCERA SECCION DE LA COMPANIA ANTES MENCIONADA, SE RETRASO ALGO AL CRUZAR UN VADO, VIENDOSE ENTONCES ENVUELTA POR EL ENEMIGO, SIN QUE DESDE LA COLUMNA SE DIEREN CUENTA DE ELLO.»

¿Fue posible ó no ir a buscarla, a pesar de ser de noche? La sumaria que se instruye, según nuestras noticias, autoriza, si no la duda, por lo menos la pregunta:

¿En qué forma se hizo la RETIRADA para que fuese posible el ABANDONO de una sección?

Y lo que no se niega es el horrible espectáculo que los cadáveres de los pobres soldados valencianos, abandonados durante 24 horas, ofrecieron a la columna que salió

recogerlos. No queramos insistir sobre este macabro punto para no aumentar con relatos trágicos dolores muy grandes y legítimos.

Otra de nuestras censuras se refería al afán de ocultar la verdad, al deseo cruel de fomentar terribles dudas e incertidumbres a las familias de los soldados que luchan en Marruecos. En el mismo periódico que nos ofrece la «rectificación», que hemos recogido, leemos lo siguiente, a propósito de la muerte del teniente González, que mandaba la sección abandonada:

«La familia del señor González Beaudud se enteró de la muerte de éste por los periódicos, en el momento en que leía una carta del pundonoroso oficial, en la que anunciaba su probable pronto regreso a la Península para contraer matrimonio.»

Si esto ha sucedido tratándose de un oficial, ¿cómo y cuándo se habrá comunicado a las familias de los soldados la muerte de éstos? Este silencio inhumano, este desprecio para el dolor ajeno, la escasa importancia que se da a la muerte de los soldados—¡ha muerto por la Patria! ¿Para qué quiere saberlo la familia?—produce honda indignación.

La familia del señor González Beaudud pudo enterarse de su desgracia—que nos produce hondo pesar—, porque, al tratarse de un oficial, publicaban la noticia los periódicos; pero los nombres de los soldados muertos no se facilitaron a la Prensa.

¿Con qué actividad fué transmitida la noticia a las familias? ¿Qué trámites burocráticos detienen estos tristes mensajes de dolor?

Hemos cumplido con nuestro deber y seguiremos cumpliéndolo. Merced a la campaña de EL PUEBLO se conoce ya CASI TODA la verdad.

Es ésta nuestra mejor ofrenda a los jóvenes valencianos arrancados de sus deberes civiles para morir en las tierras malditas de África.

Esta ofrenda la sellamos con el compromiso de mantener siempre, como ideal, el abandono de la guerra de Marruecos, donde son posibles tragedias horribles como esa en que ha encontrado la muerte un grupo de muchachos valencianos útiles para el trabajo fecundo y para la paz.

¡A África, que vaya el Africano!

PARA «EL PUEBLO»

Duelos y milagros

Tras la consagración de Melilla al Corazón de Jesús, Annual, y después de los regimientos expedicionarios visitando para demandar victoria y salud a las patronas y patronos del pueblo, capital de la provincia ó de la región militar, la imposibilidad de socorrer a los defensores de Monte Arruit, que continúan en cautiverio, y ahora, corolario de la iglesia de Nador, con su efigie de Santiago Matamoros, un Cristo milagroso como el de Limpias. No podía faltar; para eso hay frailes en Melilla.

La imagen melillense abre y cierra los ojos. ¿No suda? ¡Milagro! Los cristos milagrosos no salen de ese pobre y muy sabido repertorio: llorar, sudar y parpadear. Nada novedad, variaciones, milagros nuevos, nunca vistos y sorprendentes. Este es el a b c de la milagrería.

Cuando la Inquisición y el brazo secular inquirieron y castigaron supercherías de truhan, no toparon con otro género de delincuencia. Y se continúa lo mismo. ¿Otros milagros?

¿Superchería? ¿Truhanería? ¿Artimafia de pícaros? Eso nos faltaba para perder en Marruecos el poco crédito que conservábamos. ¿Vamos a empezar así el protectorado? ¿Que es un milagro verdadero?

¡Ah! En ese caso a reparar tocan. ¿Qué falta hacen en Marruecos miles de soldados? Los infieles se convertirán a la fe de Cristo y la imagen que llora y mueve los ojos pasará que todos los marroquíes abracen la religión católica y acepten el protectorado de la nación feble que posee la gracia de imágenes milagrosas. Si hay milagro, ¿para qué más? Si no lo hay, ¿para qué menos? El deshonrar y el ridiculizar de que habló don Gabriel Maura y Gamazo son legados. Ante el milagro patente del Cristo de Melilla pondrán sus odios y rasgarán sus cartas de desafío los militares que habían concertado duelos entre sí.

Los cautivos nos serán devueltos para que no llore la imagen y asombrados y edificadas y convertidos por su llanto los morozcos, mahometanos, infieles que tienen ya para un año en cautiverio a los compatriotas que no pudimos socorrer. ¿Pudimos? Riquelme dice que sí. ¿No pudimos? Fue imposible, asegura Berenguer. No sería por falta de millones para Guerra. Pero, ¿a qué recordar tristezas y evocar miserias? Lo pasado, pasado. Ya tenemos en Melilla el Cristo que llora y abre y cierra los ojos. Con la protección divina, milagrosamente manifestada en nuestro favor, sobran soldados, no hacen falta millones; dejemos a los frailes con la imagen milagrosa, y todo se le dará a España por añadidura.

O se cree ó no se cree. ¿Hay milagro? Pues con el milagro basta. ¿No lo hay? Fuera impío dudarlo. Impío e irrespetuoso para las autoridades de Melilla.

ROBERTO CASTROVIDO

CHICO

Se necesita para recados. Calle Monjas Servitas, número 5, tienda.

JUNTA MUNICIPAL

Se convoca a los señores que componen este organismo, a una reunión que se celebrará hoy, a las 9:30 de la noche, en la Casa de la Democracia.

El presidente, Juan Bort.

DEL HOMENAJE a doña María Carbonell

Descubrimiento de la lápida La Escuela Graduada

Ayer, a las diez de la mañana se celebró el acto de descubrir la lápida rotuladora de la calle de María Carbonell...

La lápida, de mármol blanco y con alegorías de la enseñanza, ha sido costada por suscripción entre las discípulas de doña María.

Concurrieron a la ceremonia el Ayuntamiento en Corporación, con la Banda Municipal y timbales y clarines. Llevaba la representación de la Alcaldía el teniente de alcalde don José Rosat...

También asistieron el Gobernador civil señor García Ormaechea, presidente de la Audiencia señor Jarabo, el teniente coronel señor Gandía en representación del Capitán general, delegado regio de Primera Enseñanza señor Blanch, director del Instituto señor Morote y presidente de la Cámara de Comercio señor Maigues.

Por el Conservatorio el señor Lapidra, por el R. P. don Juan Pérez Lucía, por el Colegio de Abogados el señor Cortina, doctor Montañana, inspector de Primera Enseñanza señor Patiño, director de la Normal señor Fenollosa, presidente de la Junta provincial de Maestros señor Martínez Martí, y en representación de la Asociación local del Magisterio el señor Llopis.

Léida el acta por el secretario señor Jiménez Valdivieso, una discípula de doña María Carbonell ha pronunciado un sentido y corto discurso, dando las gracias por el homenaje tributado a su maestra.

Pronunció un breve y sentido discurso el señor Pérez Lucía, encomiando los talentos y virtudes de la ilustre maestra, y seguidamente el señor Rosat, en nombre del Ayuntamiento se congratuló del acto que se celebraba. Al elogiar los relevantes méritos de doña María Carbonell tuvo frases elocuentes y patrióticas, que fueron acogidas con entusiastas aplausos...

Al ser descubierta la lápida estalló una ovación, dejando oír sus notas la Banda Municipal y los timbales y clarines.

El vecindario en masa presenció el sencillo y edificante acto desde los balcones y azoteas, asociándose a la glorificación de doña María Carbonell.

Terminada la ceremonia de descubrir la lápida, trasladóse la comitiva al número 5 de la misma calle, donde está instalada la Escuela de niñas graduada que dirige doña Josefa Fabra. A los acordes de la Banda Municipal, de los clarines y timbales de la ciudad y en medio de grandes aplausos subieron las autoridades y demás invitados a los locales de la escuela, tarea nada fácil pues la aglomeración y el calor eran realmente apasiantes. No se cabía en la sala destinada al acto y lo mismo ocurría en las dependencias inmediatas, donde se agrupaban las fiebres alumnas del colegio con sus vestiditos domingueros, que fervorosamente cantaron un expresivo himno dedicado a doña María.

Presidió el Gobernador civil, teniendo a su izquierda a doña María Carbonell y a su izquierda al presidente de la Audiencia señor Jarabo. En los demás sitios de honor tomaron asiento los concejales señores Rosat, Cano y Cardona, representantes del ejército y demás entidades adheridas a la solemnidad y el secretario del Ayuntamiento, señor Jiménez Valdivieso. Este señor leyó la parte del acta de la sesión, en que la Corporación municipal acordó dar el nombre de María Carbonell a la Escuela graduada de la calle de la Gloria.

La directora de la escuela señora Fabra leyó un expresivo y tierno discurso encomiando el saber de doña María Carbonell y recordando que fué precisamente en esta escuela donde la homenajada aprendió las primeras letras, siendo a la sazón directora de la misma la madre de doña María Carbonell, doña María Sánchez, de grata recordación. Fué muy aplaudida la señora Fabra. Habló a continuación el señor Rosat con el entusiasmo que le es peculiar, dedicando frases admirativas a doña María, a la que el Ayuntamiento honraba en festejar, y al lamentar amargamente los rigores de la ley, que en el transcurso de pocos días impone la jubilación de dos glorias españolas: María Carbonell y Ramón y Cajal, tuvo períodos que impresionaron hondamente al auditorio, por la sinceridad y el amor a Valencia y la cultura que puso el concejal republicano en este momento de su discurso. Estalló una salva de aplausos, que también escuchó el Gobernador al felicitar a doña María Carbonell y adherirse en nombre del Gobierno al homenaje que Valencia rinde a la hija ilustre.

Por último habló doña María Carbonell, entre sollozos, expresando su profunda gratitud al Ayuntamiento, al Ateneo y a cuantos la han enaltecido estos días, pues con ella ha quedado evidenciada la inexactitud del dicho popular de «que nadie es profeta en su tierra».

Dedició un recuerdo amoroso a su santa madre y fué aclamada y felicitudinista. El acto fué de verdadera transcendencia y en extremo cariñoso.

¿No regresa el batallón de Otumba?

Leemos en «La Voz», de anoche: «En los centros militares no tienen oficialmente noticia de la próxima llegada a Valencia del batallón expedicionario del regimiento de Otumba. Antes al contrario, parece ser que por ahora se ha alejado la esperanza de su pronto regreso, pues según nuestros informes, el batallón de Otumba ha sido destinado al campamento de Dar-Drus».

Junta de Obras del Puerto

Los vocales ocupan sus escaños para celebrar sesión, sin público en la tribuna que presencie los debates. Poco interesan éstos. ¡Pobre país! El puerto de Valencia no interesa, la actuación de su Junta tampoco; la realidad así lo demuestra.

Veamos si los debates están a la altura de esta actitud del público o si por el contrario la Junta vive constantemente preocupada para proporcionar a Valencia un puerto digno de su importancia comercial.

Se leen unos dictámenes y pasan; pero llegamos a la aprobación de unas cuentas de la dirección correspondientes al mes de Abril, y el señor Montañés, en tono melifluido y familiar, habla de la conservación de la draga que calcula en 100.000 pesetas anuales; de que fuera de los talleres de la Junta se hacen trabajos que ascienden a más de 200.000 pesetas; de que encuentra caro el sistema de limpieza que calcula en 180 pesetas diarias; y afirma que existe un material que en Marzo costó un 50 por 100 más que en Abril, pero que no decía quién era el materialista por no crearse enemigos.

El ingeniero señor Maese alega que todas las reparaciones de la draga, los gastos de limpieza, todos, están hechos con arreglo al presupuesto y por lo tanto son legales. A pesar de todos esos gastos, la draga no pudo salir hace pocos días—argüía el señor Montañés.

Así no se habla—replicaba el señor Maese—; aquí deben sacarse consecuencias y llegar con valentía a las conclusiones, para formular una acusación.

Yo tengo valentía—replicó el señor Montañés—y añado que la draga no pudo salir como deseaban las autoridades que la visitaban.

El señor Montañés no sabe por qué el capitán de la draga dijo que no podía salir—replicaron a coro los señores ingeniero, marqués de Sotelo y Robert.

El primero dijo que se fijase por qué no pudo salir la draga: si era por mal tiempo ó mal estado.

El comandante de Marina describió el velo, diciendo que el capitán, llamado por él, había dicho que no podía salir la draga porque se lo rogó un vocal y una autoridad que no saliese, pues ésta se mareaba.

En efecto—dijo el señor Robert—; el vocal que formuló el ruego fui yo, y la autoridad que se encontraba enferma el presidente de la Audiencia.

Terminó el incidente. Se vuelve a las cuentas. Yo votaré en contra de su aprobación porque en esas cuentas figuran las del segundo trozo del muelle de Levante, gastos que no se hacen legalmente, porque según la ley de Contabilidad, la Junta no puede disponer de consignaciones superiores a 250.000 pesetas—dice el señor Montañés—y yo no quiero cargar con responsabilidades.

—Estas no existen, señor Montañés. La real orden aprobatoria del proyecto de dicho muelle autoriza a la Junta para realizar la mitad del proyecto por administración. Que se lea la real orden—alega el ingeniero director.

—Yo no he incurrido en responsabilidad—exclama el conde de Villar—cuando autoricé pagos. Está equivocado el señor Montañés. Yo pagué porque de real orden se me ordenó.

—La real orden está frente a la ley—arguye el señor Montañés. Se aprueban las cuentas de referencia con el voto en contra del señor Montañés. Los restantes dictámenes fueron sin importancia.

El señor Brau, como vocal de la Junta en funciones de presidente del Montepío de empleados, presentó una proposición encaminada a que interviniera la misma y obligue a acatar los acuerdos a los empleados que se resistían a ello.

Este asunto es una vergüenza. Todos los empleados de la Junta de Obras del Puerto, en sesión celebrada por los mismos, designaron a dos compañeros para marchar a Madrid y realizar cuantas gestiones fueran necesarias para que la Superioridad aprobase el Montepío de los mismos, gestiones que dieron resultado satisfactorio, tanto que se celebró un banquete para conmemorar el éxito y por unanimidad se acordó no sólo satisfacer los gastos del viaje, sino también otorgar a los compañeros amplísimo voto de gracias por su gestión.

Sólo dos individuos, uno de ellos el secretario de la Junta señor Crespo Baixauli, de entre 95, se han negado a cumplir los acuerdos que por unanimidad se adoptaron.

El hecho no ha querido tolerarlo la Junta del Montepío y con el beneplácito de todos los empleados lo ha elevado a la Junta, condensando su criterio en la proposición que presentó el señor Brau.

La proposición pasa a comisión ejecutiva para que dictamine.

Termina la sesión acordando reunirse muy pronto en sesión extraordinaria para acordar lo que proceda respecto de la emisión de un empréstito para la terminación de las obras.

De este asunto se presenta un concienzudo estudio sobre la emisión y amortización de un empréstito de 25 millones de pesetas, estudio hecho por el presidente señor Durrás.

Hablan varios vocales, entre ellos el señor Grollo, que se muestra partidario de que sea de mayor importancia, 45 ó 46 millones, y se deja el acuerdo para la próxima reunión.

CIRCO REGÜES Compañía dramática de MANUEL LLOPIS

Hoy, a las 10 de la noche.—Primero Solico en el mundo Segundo, grandioso éxito de EL AGUIJÓN BUTACA, 1'50 PESETAS.—GENERAL 0'40 ——— PRECIOS POPULARES

OLYMPIA Compañía de RICARDO CALVO

A las 10 noche, DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA EL ALCALDE DE ZALAMEA Lectura de poesías por RICARDO CALVO.

BA-TA CLAN (Antes teatro Martí) EL MUSIC-HALL DE MODA EN VALENCIA

Todos los días, a las 3'30 tarde y 9'30 noche, de 40 a 50 NOTABLES CANZONETISTAS Y BAILARINAS Hoy, beneficio y despedida de la elegante y hermosa estrella de cantos regionales PAQUITA ALFONSO. Mañana, 6 grandes debuts, 6 entre ellos NELLY GARDEN, titulada «La muñequita del arte frívolo», y CARMEN TOLOSA, conocida por «El hada de las perlas luminosas». Número sensacional de arte y ciencia Exhibe 50 000 perlas luminosas y poseen la virtud del radium-activa. ¡El invento mayor del siglo!

TEATRO RUZAF A FUNCIONES PARA HOY

A las 6'30 tarde: Matiné extraordinaria El caudal de los hijos 3 actos — J. LOPEZ PINILLOS BUTACA, 2 PESETAS A las 10 noche: ESTRENO - Sensacional - ESTRENO Mala madre! Con asistencia de su autor D. LUIS ANTON DEL OLMET

EDEN (Barcas, 7)

Grandes sesiones de variedades, a las 3'45 tarde y 9'45 noche: 40 bellísimas artistas, 40. Hoy, 15 sorprendentes debuts, entre ellos los notabilísimos duetistas LOS ANGEL LAYA; la emblemática bailarina BELLA LACY; las sugestivas rumbistas MURCIANITA, LOLITA AVELLA, REMEDIOS MOLINA, AFRICANITA, MACARENITA, SEVILLANITA, MARY SANCHEZ, BELLA DALIA, y otras de extraordinaria hermosura. Gran éxito de la bellísima estrella GRANITO DE SAL y todas las hermosas rumbistas El día 9, sensacional debut de la verdadera reina del canto regional y flamenco LA MACARENA y la sugestiva estrella MARY ALCAZAR. A la terminación del espectáculo, gran souper largo.

LAS BARRACAS

DESCALZO Y VIUDA DE VILLENA Ampliación de este antiguo y acreditado establecimiento con grandes reformas en sus locales. ALGODONES en COLORES sólidos y NEGROS indestructibles COMO ANTES DE LA GUERRA especiales para maquinas, labores, jerseys y en bobinas para coser y bordar. Inmenso surtido en bordados y puntillas de todas clases. HULES para mesa y carruajes. IMPERMEABLES para camas y operaciones quirúrgicas. Precio fijo Venta por metros

LLOP, 6, 8 y 10 Teléfono 230 VALENCIA

APOLO Temporada de verano

Sábado 3 de Junio A las 10 de la noche Gran compañía dramática COBEÑA--OLIVER 1.º La comedia en tres actos de D. Nicodemi RETAZO por la genial actriz CARMITA OLIVER COBEÑA en un acto de los señores Alvarez Quintero SIN PALABRAS Creación de CARMITA OLIVER COBEÑA Se despacha en contaduría.

Clínica dental Profesores especialistas.-Sucesores de D. José Rey

Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado a un diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insufrible y garantizamos la insensibilidad completa y poder mastigar el mismo día. Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro. PRECIOS ECONOMICOS 1-1 HORAS DE CONSULTA De 9 a 1 y de 3 a 6.-Los domingos, sólo de 9 a 1 Barcas, 3 (encima del horno del Puig). -- Valencia Entrada por la calle de Moratín

Fraternidad Republicana de Ruzafa La velada a la memoria de D. Francisco Sempere

El sábado, a las nueve de la noche se celebrará en este importante centro una velada neoclásica a la memoria del que en vida fué modelo de virtudes y consecuente republicano don Francisco Sempere. Al acto que promete ser solemne, asistirán representaciones de los casinos y autoridades del distrito. Harán uso de la palabra, deseados de rendir tributo de respeto a tan insigne patriota, don Vicente Alfaro, don Antonio Merino Conde, don Vicente Marco Miranda, don Adolfo Beltrán, don Juan Bort y don Félix Azzarí. La junta directiva invita a cuantos quieran honrar la memoria de este digno ciudadano para que asistan al referido acto ó manden su adhesión.

Hermoso acto en Pedralva

El domingo pasado se trasladó a la pintoresca villa de Pedralva una comisión del Círculo Instructivo Republicano El Pueblo, integrada por su presidente don Juan Hurtado; vice, don Salvador Marín secretario, don Salvador Romero; vocales: don Vicente Ferrer, don José Jimeno, don Juan Ferrandis, don Angelino Tarín y otros señores socios, los que fueron con el exclusivo objeto de hacer entrega al Ayuntamiento de un hermoso cuadro pintado al óleo, en el cual se hace constar, en sentida dedicatoria, la gratitud de los socios de dicho círculo a todos los vecinos y Ayuntamiento de dicha villa por el apoyo moral y material prestado a la colonia escolar que el pasado verano fué a dicho punto. Los expedicionarios fueron recibidos por nutrida representación del Ayuntamiento y buen número de vecinos, y por el secretario, que iba con la comisión desde Valencia, trasladándose a la casa Ayuntamiento, en donde estaba constituida la corporación en sesión extraordinaria con dicho fin, por el alcalde don José San Miguel, tenientes de alcalde y concejales don Vicente Cervera, don Pascual Calduch, don Samuel Picó, don Simón Madrazo, don Simón Madrazo Sesé, don Francisco Cabedo, don Vicente Garrulla, don Pascual Gallach, don José Quiles y secretario don Rafael Mullar, encontrándose presentes en el acto don Benito Sáez Juan, comandante del puesto de la guardia civil, don Vicente San Miguel y don Angel Cervera, alcalde y concejal respectivamente del Ayuntamiento anterior, los cuales fueron el alma del éxito de la Colonia, debido a sus órdenes y apoyo prestado. El presidente del Círculo don Juan Hurtado, en sentidas frases, hizo entrega del cuadro al alcalde presidente de la corporación don José San Miguel, recordando al realizar la entrega los beneficios que los pequeños colonos obtuvieron en su estancia en tan humana villa. El Alcalde, como presidente, dió las gracias en frases elocuentes por el donativo, que aceptó, no por su valor material, sino por el valor moral, en cuya dedicatoria estaba condensado el cariño que todos los vecinos sienten por las colonias escolares, y con un brillante párrafo, terminó haciendo constar, que para la villa de Pedralva era un timbre de gloria el ostentar en el salón de sesiones un testimonio tan fehaciente de que habían cumplido todos con un deber de cariño para con los pequeños escolares. El secretario, señor Mullar, haciéndose eco de las palabras pronunciadas por el alcalde y otros señores concejales, rogó que en el próximo verano y sucesivos, no se prive al vecindario de poder atender nuevamente a los pequeños colonos, y para ello solicitó el compromiso de la comisión presente. Don Salvador Marín, como presidente de la comisión de Instrucción y don Salvador Romero como secretario del Círculo El Pueblo, se extendieron en sus manifestaciones, ensalzando de momento un plan de colonias para lo sucesivo, que fué aceptado con interés por la corporación. Terminado el acto, fueron obsequiados los expedicionarios por la corporación con un banquete, en donde se demostró el buen gusto de los que lo prepararon y donde se fati-

Lírico

Jueves 1.º de Junio. Programa extraordinario Entre otras notables películas ESTRENO EN ESPAÑA de la sensacional producción dramática, de la Fert, adaptación de la popular novela italiana La isla y el continente

CALINA

Interpretada genialmente por la incomparable María Jacobini con Ida Carloni Talli y Carlos Benetti Maravillosos panoramas de la Isla de Cerdeña. Atarde magnifico de fotografía - Superproducción del programa Verdaguer. Semana próxima, la gentil esposa de DOUGLAS FARBANKS MARY PICKFORD en la sentimental comedia

Por la puerta de servicio

de la serie ARTISTAS UNIDOS, exclusiva de esta empresa. PRONTO: LA AVENTURERA DE MONTECARLO

CINE EL CID

Hoy, repetición del programa kilométrico, de gran éxito, de ayer - Aventuras de Polo - (escenas del Far-West), titulados MAS FUERTE 2 partes POLO, JUEGA TRIUNFOS 2 partes y los episodios, 10, 11 y 12 de

EL TORBELLINO

PUENTE HUMANO 2 partes EN EL FONDO DEL MAR 2 partes LA LUCHA 2 partes Completará un éxito de risa. PRONTO, gran estreno extraordinario: El tesoro del castillo estupenda serie de mamorros, por Georges Carpentier ex campeón de boxeo del mundo

SALÓN DE MODA

Pertumado con productos GUIDOR TODOS LOS DÍAS Ruidoso éxito -- Gran suceso La mejor película de la temporada Lady Hamilton

Amores de Lady Hamilton

Joya de arte de la producción alemana, interpretada principalmente por la hermosa artista Liane Haid y secundada por los mejores del Teatro Alemán Exito ruidoso en todas partes La comedia en dos partes - FATTI, SHERIFF - Graciosa creación de este artista, en la que parodia las habilidades del famoso DOUGLAS. A pesar del elevado coste é importancia de este programa extraordinario PRECIOS DE COSTUMBRE

Lunes, programa Paramount. Miércoles, segunda jornada y última de LADY HAMILTON

CRONICILLA

CASTELLÓ LO GRAN

Con su propia salsa

Hemos llegado al principio del fin de la dominación cervista de la provincia, estimado lector.

Cuando repetidamente afirmábamos que el poderío de Cierva en la provincia de Castellón era algo tan circunstancial que bastarían unos meses de oposición para quedar anulada, estábamos muy lejos de pensar que la descomposición de este partido se presentaría en plena apoteosis de gloria.

Lo lamentamos, porque ellos nos hace descendir en la escala de profetas. La discusión de los presupuestos ha sido el fin de los cervistas. En ella han salido a la superficie las lacras que dominaban el organismo del partido conservador cervista.

La conducta del señor Sánchez Guerra prescindiendo desconsideradamente a los cervistas de la provincia en contra de aquellos conservadores que permanecieron siempre fieles a la fe que iban rápidamente a la absorción de los idóneos por el partido del hombre de Mula.

Pero no ha llegado a tiempo. El partido cervista ha quedado dividido. Sus hombres buscan ya cómodas posiciones para no perder el mando. Era natural. Los grupos que formaban el partido cervista eran tan heterogéneos y tan incompatibles, que la ruptura era inevitable.

Hombres de espíritu amplio y liberal formaban al lado de señores mojigatos y reaccionarios. Luchaba cada cual para aumentar sus amigos y para protegerlos, sin preocuparse del bien del partido.

Los triunfos de unos eran martirio cruel para los otros; la lucha de encrucijada llegó a extremos violentos; los intereses de la provincia interesaban tan sólo mientras podían asegurar el acta. Y así hemos llegado al final.

Los liberales han sabido aprovechar la ocasión y supieron imponerse. Lo teníamos previsto y en distintas ocasiones lo hemos dicho en las columnas de EL PUEBLO. Un poco más, un momento de habilidad política y pronto será el partido liberal quien imponga su voluntad a la provincia.

En la última sesión de la Diputación supieron los liberales recoger la herencia de los cervistas. Estos han pasado por el poder sembrando vientos contra las izquierdas. Republicanos y liberales han sido tenazmente perseguidos durante su mando. Para apoderarse de los pueblos han recurrido los cervistas a las malas artes de caciques viejos.

Y su poder, basado en los apetitos que dominaban a sus hombres, ha venido al suelo mansamente, sin las gallardías que sus hombres podían demostrarnos en su caída. CRISPIN.

28 Mayo 1922. Vida municipal Pagos. El señor Albers firmó ayer los siguientes libramientos: Subvención Ateneo Científico, 1.000 pesetas; generador vapor Gota de Leche, 2.000; dietas vocales Junta Reformas Sociales, pesetas 1.250; materiales artesonado Lonja, pesetas 25.70; ídem Mercados, 66; ídem Alumbrado, 2.166,40; ídem Cementerio general, 2.333,20; haberes por sustitución médicos y practicantes Matadero general, 333,31; premio cobranza arbitrio solares, 21,04; nómina personal obras Cementerios (formalización), 505; leyes municipales, 525; inserción anuncios, 500; escuela adultas, 400.

De la Feria. Ayer celebró sesión la comisión de Bales populares, acordando la contratación para la próxima Feria, de varios cuadros regionales. Decomiso. El jardiner mayor, señor Peris, decomisó ayer 975 kilos de albaricoques y cuatro de pimientos, por encontrarse en mal estado para el consumo. Recaudación. La recaudación por arbitrios durante el mes de Abril acusa los siguientes totales: Carnes, 158.868,56 pesetas. Examen de substancias, 15.958,67. Entrada de carros, 18.300. Extraordinarios, 97.749,78. Total, 290.877,01.

Recaudado ayer por los mismos conceptos: Carnes: Matadero general, 4.011,25 pesetas. Ídem del Grao, 256,80. Ídem del Caballal, 144,93. Estaciones sanitarias, 704,41. Examen de substancias, 480,69. Circulación rodada, 954. Extraordinarios, 1.012,32. Bebidas, 2.032,90. Total, 9.597,39. Anuncio. En el negociado correspondiente de la sección de Hacienda de la secretaria municipal, queda expuesta al público la lista cobradora del arbitrio municipal sobre solares correspondiente al actual ejercicio económico de 1922-23, durante el plazo de quince días hábiles contados desde la fecha de inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia. Valencia 1.º de Junio de 1922.—El Alcalde.

«MUNDO GRAFICO» Es de sin igual importancia el de esta semana: además de su álbum gráfico (notas de la guerra), publica en fotografía exacta el monumento a José, soberbia obra de arte de Mariano Benlliure; la cuestión en la plaza a favor del panteón de Granero; la escuadrilla de aviación en Valencia, notas nacionales y extranjeras, etc. La prensa, como siempre, está dignísima.

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS

Table with exchange rates for Madrid, 31. Cambios París, 57 85. Cambios Londres, 28 18. Marcos, 2 45.

De Barcelona

Ha causado muy mal efecto en Barcelona, la noticia de haberse retrasado la repatriación de los batallones de Vergara y Alcántara.

Parece ser que algunos padres de soldados de cuota, están dispuestos a trasladarse a Madrid, para visitar al ministro de la Guerra.

Los obreros de la fábrica de Sanz, se han reunido con la obrera agredida, cuyo hecho motivó la huelga. La reunión no se ha celebrado, por no haber acudido los agresores.

Se han reunido los contramaestres de la sociedad El Radium, con los patronos del arte fabril. No llegaron a un acuerdo. Se reunirán de nuevo esta noche.

En la sesión que celebra esta tarde el Ayuntamiento, se presentará una proposición de empréstito de 75 millones de pesetas, para las obras de la Exposición de Industrias Eléctricas.

La emisión constará de 130.000 títulos, de 5.000 pesetas, al 6 por 100 anual.

TOROS

CACERES

Fortuna, La Rosa, Chicuelo y Marcial Lalanda

Con un llenazo se lidiaron ocho toros de Guadalest. Primero.—Berrendo. Fortuna lancea con lucimiento y es aplaudido.

Nada en los dos tercios primeros. Cogió Fortuna los avjos y valiente muletea por la cara del bicho, acabando de una estocada. (Ovación.) Segundo.—Berrendo en negro. La Rosa y Chicuelo son ovacionados en quites.

La Rosa alegra el morrillo del cornipeto con tres pares de rehiletes magníficos. Con la muleta hace una estupenda faena en la que abundan los rodillazos, naturales y de pecho que son coreados y termina al igualar con media estocada superior y un descabello al primer golpe. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.) Tercero.—Negro bigaño. Chicuelo veroniqua colosalmente, escuchando continuas ovaciones.

Siguen éstas al adornarse el de Sevilla en quites y es el «delirium tremens» al hacer con la flámula una faena monumental que culmina con media estocada superior que basta. (Ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja.) Cuarto.—Negro. Marcial Lalanda lancea sin fijar. Toma el bicho cuatro varas para dos caídas sin consecuencias.

Marcial se limita a realizar con la muleta una faena de puro alijo y finiquita de media estocada caída. (Silencio en la masa.) Quinto.—Negro. Fortuna lancea y se le aplaude. Cogió los palos y prende tres pares que ni dibujados. Con la muleta se adorna con variedad de pases que levantan al público de su asiento, acabando con el bicho de media estocada de efectos fulminantes. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.) Sexto.—Negro. La Rosa coloca tres pares de banderillas magníficas. Con la muleta hace una faena eficaz para una estocada caída. (Palmas.) Séptimo.—Berrendo en negro. Transcurre toda la lidia sin nada de mención y Chicuelo acaba después de muletear brevemente con dos pinchazos. Octavo.—Negro. Marcial vuelve a alijar y finiquita de dos pinchazos y una estocada caída. CORDOBA

Con un lleno se lidiaron cuatro toros de García Pedraza. Primero.—Negro. Zurito muletea colosalmente y acaba de una estocada superior que le vale el corte de las dos orejas del morlaco y los honores conseguitos. Segundo.—Cornicorto. Algabeno se luce en quites, torca archo-losamente, se luce con la muleta y finiquita con un estocazo superior. (Ovación, las orejas, etc.) Tercero.—Berrendo. Los matadores cogen los palos y el tercio resulta lucidísimo, entusiasmándose los morrenos.

Zurito desarrolla una faena estupenda con pases por alto, ayudados, naturales y en redondo para acabar de tres pinchazos y un descabello. (Ovación.) Cuarto.—Negro. Algabeno veroniqua con maestría y se le ovaciona. Con la muleta produce el «desideratum entusiástico» que llega al paroxismo al rodar el bicho de una fenomenal estocada. (Ovación, dos orejas, rabo, etc., etc., saliendo de la plaza ambos matadores a hombros.) Ponencia

El presidente de la comisión de Fomento del Congreso ha repartido entre los diputados para su estudio, el trabajo de los señores Rodríguez Viguera y Serrano Jover, acerca del proyecto ferroviario. La comisión se reunirá el viernes.

Firma de Guerra

Don Alfonso ha firmado los siguientes decretos de Guerra:

Disponiendo que el contralmirante de la Armada, don Eduardo Guerra, cese en su fiscalía militar del Supremo de Guerra. Ídem que el brigadier don Félix Ardanaz cese en el cargo de jefe del Estado Mayor de la capitanía general de Valladolid, pasando a la primera reserva.

Ascendiendo a brigadier al coronel de Estado Mayor don Francisco Gómez Jordana Souza. Concediendo gran cruz del Mérito Militar al vocal de los somatenes de Cataluña, marqués de Camps.

Confiriendo al coronel de caballería don José Giraldo, el mando del quinto regimiento de reserva (Zaragoza). Ídem al teniente coronel don Eliseo Sanz, el mando del grupo de instrucción de caballería.

Exceptuando de las formalidades de susta adquirir los terrenos para la construcción de un cuartel en la base naval del Ferrol. Concediendo la libertad condicional a 20 reclusos sentenciados por los tribunales de Guerra y varias cruceas.

Accidente.-Novia furiosa Zaragoza.—En el Circo Ecuestre, la domadora mademoiselle Rossana fué derribada por un león, que le ocasionó graves lesiones en el brazo y pecho. La fiera fué reducida por la servidumbre del circo.

Bilbao.—Francisca Larrinaga disparó un revólver contra su novio Julián Miró. Este se defendió a tiros, hiriendo al padre de la novia.

Lo que dice el presidente El señor Sánchez Guerra manifestó a los periodistas que había puesto a la firma de don Alfonso varios decretos resolviendo competencias.

Manifestó también que había firmado don Alfonso un decreto concediendo la gran cruz de Beneficencia al doctor Corderal, y que le habían visitado los señores Bergamín y Fernández Prida, el primero para hablarle de los debates parlamentarios, y el segundo de las negociaciones para el concierto de convenios comerciales con distintos países. Le visitó también el embajador de Alemania para hablarle de la disposición sobre coeficiente de la moneda.

Preguntado por los periodistas si se acordaría hoy la celebración de sesiones matinales en el Congreso, contestó: —Todavía no; se dejará el asunto a la iniciativa del presidente, que lo propondrá cuando lo estime pertinente.

En el ministerio del Trabajo. El ministro de Trabajo ha conferenciado con los patronos mineros de Asturias, para seguir las gestiones encaminadas a conseguir la solución de la huelga.

Una comisión de banqueros le ha visitado para hablarle de la jornada mercantil en sus oficinas, cuya índole especial exige determinadas condiciones.

En Gobernación El señor Pinés ha manifestado a los periodistas que estaba dando el último toque al proyecto sobre subsistencias, ignorando si lo publicará como decreto ó como real orden.

Encomió el proyecto de ley leído ayer en el Congreso sobre cuestiones sanitarias. Ocupándose del tífus, dijo que se proponía honrar la memoria del cura de Coasia (Asturias), que murió en cumplimiento de su deber, y añadió que en la actualidad no existen seis hospitalizados de tífus en toda España.

¿Ha dimitido el ministro de la Guerra? El señor Bergamín conferenció con el señor Sánchez de Toca en el Senado. Al terminar la conferencia dijo que quedarían votados definitivamente los proyectos de reforma tributaria en el Congreso, y mañana se reuniría en el Senado la comisión para informarlos.

Los periodistas interrogaron al señor Bugallal acerca del rumor circulado de que había dimitido el ministro de la Guerra. El presidente del Congreso contestó: —No sé nada; en todo caso, ello sólo sería un episodio del día. Estas cosas son parecidas a ciertas píldoras, que no surten efecto hasta las 24 horas. El ministro de Marina afirmó que no creía en tal dimisión, pues esta mañana estuvo en palacio con el señor Olaguer despachando con don Alfonso, y nada le indicó de la dimisión. El señor Bergamín hizo idénticas manifestaciones a las del señor Ribera.

Las Haciendas provinciales. Ha sido muy comentada la reunión del Comité permanente de las diputaciones, convocada por los señores Lerroux y Vallés, para excitar al ministro de Hacienda a que acometa la reforma de las Haciendas provinciales.

El señor Lerroux ha dicho: «Es preciso laborar para que el proyecto del señor Cambó tenga efectividad en los presupuestos. Queremos que este proyecto sea puesto en vigor. Si el señor Bergamín no se muestra flexible, su actitud tendrá consecuencias parlamentarias.» La labor de las comisiones Se reunió la comisión de presupuestos dictaminando el referente al departamento de Guerra y Justicia. También celebró sesión la de Hacienda resolviendo sobre el proyecto de créditos. El señor Ortuño ha repartido la ponencia relativa al proyecto de ordenación ferroviaria. Mañana la comisión comenzará el examen de la ponencia.

Las sesiones matutinas

El presidente del Congreso, señor Bugallal, hablando con los periodistas acerca de las sesiones matutinas, dijo que no había conferenciado aún con el Gobierno y dejó entrever la posibilidad de que si la discusión de los presupuestos avanza rápidamente, no será necesario acudir a este extraordinario recurso.

LAS CORTES CONGRESO

Preside el señor Bugallal, que abre la sesión a las cuatro menos veinte de la tarde. En el banco azul los señores Ordóñez y Rivera.

Se entra en el período de ruegos y preguntas. El señor Encina se lamenta del estado sanitario de España. El señor Fournier se lamenta de que los carabineros no disfruten de los beneficios concedidos a los cuerpos similares.

También dirige otro ruego relativo a la industria corchetoponera. Se lamenta asimismo de la forma en que se expresan algunos periódicos catalanes, exaltando al separatismo. Le contesta el ministro de Gracia y Justicia.

El señor Torrá se lamenta de la forma en que procede el Gobierno respecto al licenciamiento de los soldados de cuota. Afirma que todos deben ser considerados igual, y que debería devolverse las cantidades cobradas a los soldados de cuota que han prestado mayor tiempo del servicio exigido. Anuncia una interpelación sobre este asunto. Se procede a la lectura de los presupuestos generales para 1922-23.

Se da lectura del capítulo correspondiente a las obligaciones generales del Estado. El señor Lladó presenta un voto particular. Le contesta el conde de Colomé, por la comisión.

Dice que en principio acepta el voto del señor Lladó, y afirma que en los presupuestos existe falta de proporción, por ser éste un mal general en toda Europa. Añade que se han hecho grandes economías, especialmente en los presupuestos de Estado y Fomento. El señor Lladó rectifica.

Contéstale Colomé, diciendo que debe huirse de resolver el problema económico disminuyendo los gastos; lo que precisamente debe de hacerse es crear riqueza que sea nueva fuente de ingresos para el Tesoro. Lladó retira su voto. Álvarez Valdés consume el primer turno en contra de la totalidad. Dice que aunque España no ha tomado parte en la guerra mundial, la campaña de Marruecos ha causado grave daño a la economía nacional.

Por ello debía haberse visto si hay en el presupuesto organismos y cuerpos inútiles, con objeto de haber realizado economías. Opina que los cálculos de Bergamín sobre ingresos son muy optimistas. Contéstale Ruano. Torras consume el segundo turno en contra de la totalidad. Besteiro consume otro, censurando los desfilifáros que se cometen con dinero del Estado.

Contéstale Wais y también Bergamín, quien recuerda que el presupuesto no respondía totalmente a su criterio, pero no está descontento, porque estima que en dos ejercicios puede nivelarse la situación de la Hacienda. Respecto a los gastos cabe reorganizarlos. Se hará cuando haya tiempo. Añade que no se consiguan más que los gastos imprescindibles en Marruecos, que también serán reducidos para el futuro. Apruébanse las tres primeras secciones. Gascón y Marín consume un turno contra la cuarta sección, referente a clases pasivas, contestándole Wais y Bergamín. Este dice que el Estado piensa contratar el servicio de clases pasivas con una entidad particular, acaso con el Instituto de Previsión, pero que todavía no hay nada acordado. Nougues pide que se amplíe el crédito para los supervivientes de la guerra de África. Apruébanse la sección cuarta y el capítulo de Obligaciones generales del Estado. Lequerica apoya un voto particular al presupuesto de la Presidencia. Pide se aumente el sueldo al jefe del Gobierno y consignaciones para los servicios que dependen de la Presidencia. Cree que el presidente no debe cobrar menos de 60.000 pesetas. Prieto formula algunas observaciones, contestándole Wais y Bergamín. La comisión rechaza el voto de Lequerica. Este anuncia que pedirá votación nominal. Suspéndese y se levanta la sesión.

SENADO A las tres y media de la tarde abre la sesión el señor Sánchez de Toca. En el banco de los ministros toman asiento el presidente del Consejo y los de Gobernación y Gracia y Justicia. El ministro de la Guerra lee un proyecto de ley para que las recompensas militares pasen a depender de dicho ministerio. El señor Molins se queja de la difícil situación en que se encuentran los agricultores. El señor Sánchez Guerra le contesta, manifestando que el carácter de los españoles es absurdo. Añade que el Tesoro no es inagotable y que lo necesario es una acertada organización para librar al Estado de tales cargas. Afirma que es necesario que los agricultores aumenten la producción para que pueda atenderse. Ayer—dice—recibí una petición de los agricultores levantinos solicitando una indemnización, y no tuve más remedio que contestarles que el Estado no puede hacer más desembolsos. Ahora bien, me apresuré a realizar las gestiones necesarias para que se active el Tratado comercial con Francia. Añade que el partido conservador es el que más proyectos ha presentado para remediar estas crisis. El señor Molins se extraña de la contestación del señor Sánchez Guerra y opina que deben facilitarse recursos a los damnificados. Orden del día. Jura el cargo el senador por Cuenca señor Muñoz Valsalobre. El señor Izquierdo hace elogios del ejército enalteciendo la conducta de varios jefes y moros notables. El marqués de Hermita consume el cuarto turno en contra. Lamenta la mala administración del ejército, en el que se gastan 1.300 millones, sin que sirvan para nada. Pide se reduzcan las plantillas de oficiales, pues el exceso de éstos perjudica al ejército. El marqués de Hoyos muéstrase conforme con el general Luque respecto a las Juntas de defensa. El señor Aguilera hace un caluroso panegírico de la labor que realiza el Consejo Supremo de Guerra. Por último solicita se apruebe rápidamente el proyecto que se discute. Muéstrase partidario de la escala abierta en tiempo de campaña. El conde de Villamonte defiende el dictamen. Weyler dice que no se ha traído el expediente de responsabilidades por entender que es de la competencia del jefe del ejército de África y Tribunal Supremo de Guerra. Queda aprobado el proyecto pendiente de aprobación definitiva.

También se aprueba el proyecto relativo a la situación de los oficiales generales de la casa militar de don Alfonso y comandancia general de Añabarderos. Levántase la sesión.

La reunión de los representantes de las Diputaciones provinciales

Comentóse en los pasillos del Congreso la reunión celebrada por los representantes de las diputaciones provinciales, a la que fueron convocados por el señor Lerroux y el presidente de la Diputación de Barcelona, que parecen ser los más interesados en que se llegue a un acuerdo.

El presidente de la Diputación de Barcelona manifestó que era absolutamente preciso que la obra realizada por Cambó, relativa a las Haciendas provinciales, tenga efectividad en el nuevo presupuesto. «Nosotros queremos que se pongan en práctica los acuerdos adoptados en la Asamblea que celebramos en Noviembre». Esta actitud de las diputaciones hace temer que, si Bergamín no se muestra flexible, tenga consecuencias parlamentarias.

La campaña en Marruecos

Melilla.—En el patio de la fábrica de harinas de Nador, donde se defendieron las fuerzas de la guarnición de aquel poblado durante los sucesos de Julio, ha comenzado la construcción de un mausoleo que perpetúe la memoria de aquellos héroes. El general García Aldave se encuentra restablecido de la grave dolencia que le aquejaba. Su hermano, el coronel del regimiento de Sevilla, que vino a visitarle, se encuentra enfermo, con elevada fiebre. Actualmente se está colocando en el Cementerio de Monte Arruit la lápida enviada por los agregados militares que visitaron esta zona. Para visitar nuevamente los hospitales e inspeccionar los servicios ha llegado el general de sanidad señor Urquira. En la caseta de la Real Sociedad Hípica se celebró el homenaje a las señoras que componen la junta organizadora de la Casa del Soldado. Se ha celebrado un banquete en honor de la duquesa de la Victoria por la labor realizada durante la campaña. Los oficiales de infantería han celebrado un banquete para obsequiar a los compañeros que han sido repatriados.

La repatriación, según el Gobierno.

Durante la discusión de los presupuestos de Bergamín y a consecuencia del discurso del señor Besteiro, el Gobierno ha manifestado que serán repatriados 80.000 hombres, quedando en Marruecos, 60.000. Añade el Gobierno que su aspiración es crear un voluntariado y a ello se tenderá.

Seguirán las operaciones

Tetuán.—Aunque virtualmente se hallan terminadas las operaciones, el alto mando ha dispuesto se realicen algunos avances complementarios con objeto de obligar a la pronta sumisión a todas aquellas cabilas rebeldes que se hallan indecisas. A consecuencia de este plan la aviación militar ha bombardeado las zonas de Larache y Tetuán. Estos bombardeos, a los que se concede gran eficacia, se continuarán metódicamente hasta la completa sumisión de estas zonas, coadyuvando a la acción de las fuerzas terrestres.

Sin novedad

Larache.—Siguen las columnas practicando servicio de convoyes a las posiciones avanzadas, sin novedad.

El incidente Sanjurjo-Riquelme

Algunos periódicos aseguran que el incidente entre Sanjurjo-Riquelme se debe a la actual desorganización del ejército. Se asegura que los coroneles de infantería celebran frecuentes reuniones para cambiar impresiones acerca de las acusaciones lanzadas por el general Sanjurjo contra el coronel Riquelme. Anoche una comisión de los mencionados coroneles visitó al ministro de la Guerra, guardándose reserva acerca de lo tratado en esta entrevista. Unos la creen relacionada con el incidente Sanjurjo-Riquelme, y otros con las manifestaciones que hizo ayer en el Senado el general Luque acerca de las Juntas de defensa. A última hora llegó al Congreso el general Olaguer, siendo rodeado por los periodistas a quienes aseguró carecían de fundamento las noticias que circulan acerca de su dimisión. Dijo que mañana volverá al Senado para contestar a la pregunta que le anunciaron sería formulada. En Marruecos reina tranquilidad afirmó Olaguer. Interrogado si se había nombrado juez especial para entender del incidente promovido por el general Sanjurjo y el coronel Riquelme, expuso que supone si sería nombrado porque interviene el auditor general de capitanía, y que el mismo juez militar tomará cartas en otra cuestión entre Berenguer y Riquelme, planteada por carta del capitán Berenguer. «Pero estos asuntos—añadió—caen dentro de la jurisdicción ordinaria y ella será quien los resuelva». El subsecretario de Guerra a quien le preguntaron los periodistas sobre sus sucesos de actualidad, negó a dar ninguna noticia relacionada con los mismos.

Aumento de haberes

Una comisión de subalternos del Estado visitó al señor Bergamín para interesarle en su demanda referente a que se les aumenten los haberes de que disfrutaban. El señor Bergamín les ofreció tomar de las cláusulas de la proposición del señor Serrano Jover lo que trata de este asunto y convertirla en proyecto de ley este sentido que espera será aprobado. En su consecuencia dijo el señor Bergamín que ya cobrarán el aumento el mes de Julio.

Libertad provjsional

El juzgado que entiene en la causa contra el catedrático de Ciencias de la Universidad señor Riera, que hirió de un tiro a un repatriado de telegrafos, ha dictado la libertad provisional del procesado mediante fianza.

A. SERRANO.

También se aprueba el proyecto relativo a la situación de los oficiales generales de la casa militar de don Alfonso y comandancia general de Añabarderos. Levántase la sesión.

Seguirán las operaciones :

España en Marruecos Parte oficial

Tetuán.—Participa el alto comisario de España en Marruecos general Berenguer que no ha ocurrido novedad en las zonas de Ceuta, Tetuán y Larache. En el territorio de Melilla se celebró zoco en el Morabo de Sidi Chaid (Beni Said). Como se sabía que a él concurrirían moros notables de las cabilas de Beni Said y gente de Beniurriaguel los aviadores militares por orden del comandante general bombardearon dicho zoco causando gran número de bajas. Igualmente fueron bombardeados los poblados de Tafersit, Azib-de-Midar, Morabo de Beni Ullisech, altos de Huardan, Morabo de Sebi, Tizi Asay y Zania de Sidi-ab-el Hach. Las bombas que se lanzaron fueron explosivas y de trilita. Estas últimas produjeron algunos incendios, que fueron perfectamente vistos desde Drius. También se ha bombardeado el poblado de Nador de Beni Ullisech. En Alhucemas no ha ocurrido novedad alguna. Sobre el Peñón hizo el enemigo varios disparos de cañón sin consecuencias.

Lo ocurrido al Mallorca

Larache.—Han llamado extraordinariamente la atención los rumores circulados de que se hizo eco la Prensa valenciana sobre lo ocurrido al batallón expedicionario de Mallorca. Según lo conocido aquí, sucedió que al regresar la columna Sanjurjo de la que formaba parte el batallón de Mallorca, de la toma de Tafarut por Mexera, el general dispuso el paso de la columna por territorio de Sumata con objeto de tantear el terreno, pero los rebeldes atacaron a la columna por el flanco y retaguardia envolviendo a una sección de Mallorca. Trabado combate se recuperaron por las demás fuerzas las bajas ocurridas, incendiándose, en represalias, el poblado de Buda, contiguo al lugar de la acción, huyendo los enemigos que dejaron muchos muertos sobre el campo.

La oficialidad de Regulares se separa de la Junta de infantería

Se ha recibido una carta de Xauen, fechada el día 24 de Mayo, firmada por los oficiales de regulares, dirigida a la comisión informativa del arma de infantería, censurando su actuación y separándose de ella. Recaban su libertad de acción y afirman que en lo sucesivo no acatarán más órdenes que las emanadas de los poderes legalmente constituidos. Esta carta la han comunicado a los compañeros de los demás cuerpos de África, pidiendo su adhesión.

NOTA POLÍTICA

En el Congreso, que estuvo poco concurrido se habló acerca de la situación poco airoso, en que quedó ayer el ministro de la Guerra, en la discusión del proyecto de recompensas en el Senado y los comentaristas decían que por el disgusto que le había producido al ministro la división que se manifestaba en el ejército, dimitió su cargo. El rumor produjo algún revuelo, entendiéndose que la supuesta renuncia se relacionaba con la cuestión militar. Bugallal y el ministro de Marina desmintieron rotundamente, diciendo que el almirante Rivera había despachado esta mañana con don Alfonso y al mismo tiempo lo hizo el general Olaguer, no observando nada que pudiera dar lugar a tales rumores que carecían de fundamento.

Aumento de haberes

Una comisión de subalternos del Estado visitó al señor Bergamín para interesarle en su demanda referente a que se les aumenten los haberes de que disfrutaban. El señor Bergamín les ofreció tomar de las cláusulas de la proposición del señor Serrano Jover lo que trata de este asunto y convertirla en proyecto de ley este sentido que espera será aprobado. En su consecuencia dijo el señor Bergamín que ya cobrarán el aumento el mes de Julio.

Libertad provjsional

El juzgado que entiene en la causa contra el catedrático de Ciencias de la Universidad señor Riera, que hirió de un tiro a un repatriado de telegrafos, ha dictado la libertad provisional del procesado mediante fianza.

A. SERRANO.

Escuela mixta graduada de la Casa de la Democracia

Otro triunfo, obtenido por un alumno de esta escuela, hace que nos ocupemos nuevamente de ella dando publicidad a los resultados...

Y ya que de esta escuela nos ocupamos, digamos que han terminado sus estudios con brillantes calificaciones, entre otros alumnos de segunda enseñanza...

NOTICIAS

Ayer regresó de su viaje a Alava el presidente de la Diputación, señor Jiménez de Bentosa.

El Gobernador manifestó anoche que tenía noticias que comunicarnos. Dijo que había conferenciado con el jefe de la guardia civil...

BAÑOS DE CHULILLA Inauguración en breve.

No basta que un medicamento cumpla su fin terapéutico; es preciso que su gusto sea agradable para que el enfermo lo tome con placer.

El director artístico del teatro de Eslava de Madrid ilustra escritor don Gregorio Martínez Sierra, se ha dirigido en atento escrito a la Institución Mercantil de Previsión y Socorro...

BAÑOS DE CHULILLA

Queso de bola, 4,25 pesetas kilo en piezas enteras. Arenques ahumados, dos pesetas docena.

Por cinco reales que cuesta una caja de THE LAXO puede purgarse muchas veces toda una familia.

BAÑOS DE CHULILLA

Ya ha salido la primera expedición de muebles.

Viveros municipales

El domingo estuvieron concurrendos estos hermosos jardines. Hoy jueves, como de costumbre se celebrará de 6,30 a 8,30 un concierto...

Primer. Pasodoble de la ópera «La Dolores», Bretón. Segundo. Danza Siberiana, Díaz-Giles. Tercero. Suite en «la»: I Preludio, II canción popular, III intermedio, IV final, danza, J. Gómez.

Trinquete de Pelayo

Esta tarde, a las cinco, se jugará un grandioso partido, en el que tomarán parte los afamados pelotaris Puchol de Liria, Muñoz de Burjasot y Miró de Valencia...

En la Audiencia

Se suspendió una vista en la que habían de informar don Gerardo Bonal y don Ernesto Ibáñez Rizo.

Con asistencia de los fiscales señores Ruiz de Luna y Matoses, despachó hoy la Sala primera los procesos seguidos a Isabel Grau Gallana, por hurto; Anselmo Novellón Tamarit, por igual delito, y don José Antonio Palau Penella, por lesiones a don José Amador.

Ante la sección segunda y a puerta cerrada se vió una causa sobre supuesto delito de falsificación. Mantuvo la acusación privada el señor Arrate, y defendió al procesado el señor Cabrera.

Se suspendió la vista de una causa seguida a Antonio Albert Penalba, por hurto, en la que tenía que actuar el letrado señor Costa.

Continúa el traslado de papeles y muebles a la nueva Audiencia, con objeto de que para el 15 del próximo mes estén instaladas ya las oficinas y salas y celebrar en dicha fecha la inauguración del Palacio de Justicia.

MOVIMIENTO OBRERO

La sociedad de dependientes peluqueros barberos celebrará junta general esta noche a las 9,30, en su domicilio social, Don Juan de Villarrasa, 12, segundo, a fin de dar cuenta de la marcha del conflicto...

Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia

Gran Vía, 19, ent.º

ANÁLISIS de pozos, practicados por el Laboratorio Municipal durante el año 1920. Agua de alta presión.—24 análisis—buena y sin coli.

ABONOS para propietarios.—Desde 40 CÉNTIMOS metro cúbico en adelante. ABONOS para inquilinos.—Esta Sociedad se encarga de colocar por cuenta de la misma, la instalación, así como de conservarla.

Por SEIS PESETAS al mes, aproximadamente, y sin hacer ningún gasto el inquilino, puede tener 150 LITROS DIARIOS, ó sea alrededor de quince cántaros de agua pura.

La Feria Muestrario

Profesores y alumnos. Las de las escuelas de niñas de las calles de Cuena señora Serra y Martí (señora Portillo), visitaron ayer el Palacio de la Feria...

Profesores y alumnos. Sigue el éxito. Continúa siendo objeto de unánimes elogios el Concurso de Claves.

Las ventas. Sobre la mayor parte de las muestras de los objetos expuestos en los stands figura el atractivo cartel que dice «Vendidos» y añade los nombres de más de un comprador.

Noticias teatrales

Pasado mañana sábado debutará en este teatro la compañía de la insigne actriz Carmen Cobeña. Aun siendo ésta una de las glorias de nuestra escena, la temporada que anunciamos ofrece el singularísimo interés de presentar a la admiración del público valenciano el trabajo de una actriz, casi una niña, verdaderamente genial: el de Carmita Oliver Cobeña.

CINE MODERNO

Ayer se vió concurrendísimo este salón con motivo del estreno de la primera jornada de «Lady Hamilton», que obtuvo un rotundo éxito, pues es una de las mejores creaciones del programa alemán...

CAIDA. Ramón Balbaste, de 37 años, al ser agredido por un sujeto, cayó al suelo y se produjo la fractura del menisque derecho y contusiones en el brazo izquierdo...

MULTAS. El Gobernador impuso ayer las siguientes: De 75 pesetas, por faltas a la moral a Aurelio Mosecardó Escoto, Antonio Mateo González y Salvador Garrido Ruiz.

Se vende 6 alquila, situada en la calle de Mendizábal, núm. 50, acabada de restaurar, con aseo y baños, que se compone de cinco dormitorios, gabinete, comedor, cocina, magnífica entrada, bella galería acristalada en colores, amplia terraza y huerto.

Practicante. Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, males secretos y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica).

Perdida. de una cartera conteniendo 175 pesetas en billetes del Banco; una libreta del Monte de Piedad; a nombre de Plácida Valiente y varios documentos, desde la estación del Norte, del Grao, hasta el muelle del Caballero.

Vivienda. Un matrimonio sin hijos, desea sala y alcoba, amueblada, por 40 pesetas al mes, ó sin muebles, por 30.

Perdida. Perro de caza, color canela, castrado, con una elzairiz en el cuello.

Broncistas. Hace falta operario práctico para trabajos de banco, en los talleres de José Burquet Roca, Camino Real de Madrid, traste 2.º, núms. 3 y 4.

Operarias. Hacen falta en la fábrica de caballos de cartón, Blanqueras, 35, 2.º

Joven. para recados y aprendices hacen falta en la fábrica de calzado de la calle de Salvador Giner, 5, 1.º

Cubiertas y Tejados, S. A. BARCELONA MADRID VALENCIA. La Pizarra natural Española de color negro sólido es el mejor material para toda clase de CUBIERTAS.

Compañía Trasmediterránea. Servicio rápido cinco semanas para el NOROCCIDENTE DE ESPAÑA. con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva...

LA NOVELA SEMANAL. Edición esmerada 25 cént. Linea regular de vapores IBARRA y COMPAÑIA. Se alquilan y venden sillas, mesas y veladores para café, también se venden y reforman estanterías y mostradores...

Practicante. Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, males secretos y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica).

ENFERMOS DESESPERADOS NO DESALENTAR !... El maravilloso Método completamente vegetal que un sacerdote ha descubierto os curará definitivamente. (Numerosos testimonios) Las veinte curas del Abate HAMON, curan radicalmente la Diabetes, Albuminuria, los Bronquios (Tos, Bronquitis, Asma, etc.) los Reumatismos, los Males del Estómago (calambres, malas digestiones, acidez, pesadez, etc.) las Enfermedades de los Nervios, del Corazón (palpitaciones, etc.), de los Riñones, del Hígado, de las Vías Urinarias, de la Piel, de la Sangre, las Ulceras varicosas, las Ulceras del Estómago, el Estreñimiento, etc.

Farmacias de guardia que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día. CUARTO TURNO. Don Aurelio Gamir.—San Fernando, 34. Don Fernando Celaya.—Torno de San Cristóbal, 6.

PUERTO ENTRADOS. Vapores: «Cabo Cullera», de Alicante, con cargo general. «Isleño», de Ibiza, con pasaje, valija y cargo general.

Preservativos! La persona que desea comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles, de todas las mejores marcas, diríjase siempre a LA INGLESA (nombre registrado), calle de San Vicente, número 164. Entrada muy reservada por la escalerilla.

Espectáculos. TEATRO RUZFAA. A las 6: El causal de los hijos.—A las 10: ¡Mamá madre! (estreno). TEATRO ESLAVA. A las 6:30 y a las 10:15: La farsa.